



ガーナ大学野口記念医学研究所の玄関には、野口英世の顔が彫られたパネルがはめ込まれている

野口英世 1876年、福島県の農家に生まれた。幼い頃に左手をやけどしたが、その後手術を受けたことを機に医学の道を志した。上京して医師となり、渡米してロックフェラー医学研究所に入った。細菌学者としての地位を確立した後に渡ったガーナで亡くなった。首都アクラにあるコレブ病院には、かつて黄熱病の研究にあたった施設を改装した記念館や「野口英世博士記念日本庭園」が設けられている。

A photograph showing a person from the side, wearing a full-body blue protective suit, a white face mask, and blue gloves. They are standing in a laboratory, holding a clear plastic tube or vial. In the background, there are shelves filled with various laboratory equipment, including a large blue machine on the floor and several metal shelving units holding test tubes and other supplies.

コロナ禍 国内のPCR検査の8割担う／周辺国にも貢献

を光榮に周ること語った。
アフリカ疾病対策センター（CDC）によると、今月5月降、アフリカ全体での新型コロナの感染者数は急激に減り、多くのアフリカ諸国が徐々にコロナ前の生活へと戻りつつある。
だが、コロナ禍を克服できたとしても、アフリカではマラリア、エイズ、エボラ出血熱など様々な感染症との闘いが続いている。多くの人命をアフリカで奪い続ける感染症の封じ込めに向けた研究が、野口記念医学研究所に期待されている。

感染症と闘う NOGUCHI

いまも ガーナ で

日本から約1万3千キロ離れた西アフリカのガーナに、現在の日本の1千円札の顔、野口英世の名を冠した医学研究所がある。世界に感染が拡大した新型コロナウイルスに襲われたのはガーナも例外ではない。日本の偉人の名を掲げた研究所は、コロナ禍でピーク時にPCR検査の8割を担うなど、同国感染症対策を支えた。



黄熱病調査に渡った地 その名を冠した研究所

ら人類を救うための解決策を調査していた名高い日本の医学者などとたたえられていた。細胞学者だった野口は1927年、黄熱病の研究のため、当時は英國の植民地だったガーナへ渡った。しかし翌28年、自身の研究対象だったその黄熱病にかかり、亡くなってしまった。こうして野口とガーナの深い関係性から、研究所はその名を与えられることになった。

そして、研究所の新施設として日本の無償資金協力によって2019年にオープンしたのが、先端感染症研究センターだ。感染力や危険度の高い病原体にも対応できる「バイオセーフティーレベル3(BSL-3)」の実験室も備えたことで、より高度な研究を安全に行えるようになった。

この研究所と最新鋭の設備を備えたセンタービーが、ガーナや周辺国で「驕名を上げることになるきっかけが、2020年に始まつた」コロナ禍だった。新型コロナの流行が世界に飛び火し始めた時、ガーナ国内で新型コロナウイルスを検出する能力がある場所はごく限られていた。そのような状況で同年3月、ガーナで新型コロナの最初の感染例を確認したのが同センターだった。ドロシー・エイボアマヌ所長は、「センターができたのはコロナ禍直前の、本当に良いタイミングだった」と強調する。その後も、研究所はガーナのPCR検査を牽引した。ピーチ時には、国内の検査の8割を担った。それだけの検査を扱うため、本部は相当の異なる細菌や寄生虫、免疫学などを専門とする職員も投入して、24時間態勢で検査にあたった。

日本からの手厚い支援も迅速に行われた。マスクやPCR検査用の使い捨て白衣、検査キット、検査用試薬、検査の効率を上げる自動RNA抽出装置などの資機材を研究所に無償で提供した。研究所がコロナ禍の中で果たした役割はガーナ一国にとどまらない。周辺の国々では、PCR検査はできても遺

2022年(令和4年)
10月26日
水曜日 夕刊

グラフ	4
NEWS + α	5
円・株	4
社会・総合	6
社会	7
TV・ラジオ	5.8

朝日新聞東京本社
〒104-8011 東京都中央区築地 5-3-2
電話 03-3545-0131 www.asahi.com

